
Урок 35. Правописание одной и двух Н в наречиях на -О и -Е 

 

Прочитайте задание.  

В каком случае неправильное объяснение выбора н или нн ведёт к орфографической 

ошибке?  

 

1) двигался медленно — наречие, образовано от слова медленный, в котором пишутся 

две буквы н  

2) ученица начитана и образована — в кратком прилагательном пишется одна буква н  

3) ребята взволнованы сообщением — в кратком причастии пишется одна буква н  

4) уверенные в успехе — в полном страдательном причастии прошедшего времени 

пишутся две буквы н 

Правильный ответ: 2, т. к. в этом примере неверно определена часть речи слов 

начитана и образована. Это – краткие страдательные причастия, в которых по правилам 

пишется одна буква н в суффиксе. А в кратких прилагательных пишется две буквы нн.  

В 1-м примере дано наречие медленно, образованное от прилагательного медленный, в 

котором пишется две буквы н, – это верное объяснение; орфографической ошибки удастся 

избежать. В 3-м примере дано краткое причастие взволнованы, которое пишется в 

суффиксе с одной буквой н, – это верное объяснение написания орфограммы в слове. В 4-

м примере дано полное страдательное причастие уверенные, в суффиксе которого пишется 

две буквы н. – это верное объяснения орфограммы «Правописание н и нн в суффиксах 

причастий». 

 

Сегодня на уроке мы докажем, что в суффиксах наречий, образованных от имён 

прилагательных, пишется столько букв н, сколько в самих прилагательных, от которых 

эти наречия образованы. 

Научимся различать наречия, краткие прилагательные и краткие причастия, 

применяя правило написания букв н и нн в указанных частях речи. 

Вспомним правописание кратких прилагательных и причастий. 

 

Основное содержание урока 

 

Для того чтобы разграничивать краткие прилагательные, причастия и наречия и 

правильно писать в них одну или две буквы н предлагаем вам воспользоваться 

правилом-помощником.  



Если в предложении обстоятельство образа действия (вопрос  к а к?) относится к 

глаголу, то это наречие, в котором всегда пишется столько н, сколько в слове, от 

которого оно образовано; его можно заменить другим наречием.  

Рассмотрим пример. 

О б ъ я с н е н и е:  рассказывал (как?) взволнованно; обстоятельство образа 

действия, относится к глаголу, можно заменить другим наречием — трепетно. 

Следовательно, это наречие, в котором пишется столько н, сколько в слове 

взволнованный.  

 

Если слово — сказуемое, то это может быть краткое причастие или краткое 

прилагательное. Краткое причастие можно заменить глаголом.  

Иногда при кратком причастии есть слово, обозначающее производителя действия. В 

кратком причастии всегда пишется одна буква н.  

Рассмотрим пример. 

О б ъ я с н е н и е: ребята (каковы по действию?) взволнованы — сказуемое. 

Взволнованы можно заменить глаголом взволновались, следовательно, это краткое 

причастие, в котором пишется одна буква н. 

При нём есть слово, обозначающее производителя действия.  

 

Если слово — сказуемое, то это может быть краткое причастие или краткое 

прилагательное. Краткое прилагательное отвечает на вопрос к а к о в? Его можно 

заменить полной формой. В нём пишется столько н, сколько в полной форме.  

Рассмотрим пример.  

О б ъ я с н е н и е: оно, море (каково?) взволнованно — сказуемое. Взволнованно 

можно заменить полной формой прилагательного –– взволнованное, следовательно, это 

краткое прилагательное, в котором пишутся две буквы н. 

 

П о я с н е н и я   к   с х е м е:   от прилагательных временный  и уверенный образуются 

наречия временно и уверенно, в которых пишутся две буквы н; от причастия 

рассерженный образуется наречие рассерженно, в котором также пишется нн. От 

прилагательных путаный и бешеный образуются наречия путано и бешено, в которых 

пишется одна буква н, также, как и в самих прилагательных. 
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Основные понятия: 

o В наречиях на -о и -е пишется столько же Н, сколько и прилагательных и 

причастиях, от которых они образованы. 

 

Разбор типового тренировочного задания 

 

В каком предложении в слове на месте пропуска пишется одна буква н?  

1) Друзья медле..о двигались вдоль берега реки.  

2) Петя отвечал пута..о.  

3) Малыш испуга..о вскрикнул.  

4) Неожида..о он увидел свет в окне. 

 

Алгоритм выполнения задания: 

1) прочитать предложения; 

2) определить части речи слов с пропусками (двигались медленно – наречие, отвечал 

путано – тоже наречие, вскрикнул испуганно – наречие, увидел неожиданно – 

наречие); 

3) определить, от каких прилагательных и причастий образованы наречия (медленно – 

от медленный, путано – от путаный, испуганно – от испуганный, неожиданно – от 

неожиданный); 

4) определить, сколько букв н пишется в суффиксах прилагательных и причастий, от 

которых образованы наречия с пропусками (медленный – прилагательное с нн в 

суффиксе, путаный – прилагательное с н в суффиксе, испуганный – причастие с нн 

в суффиксе, неожиданный прилагательное с нн в суффиксе); 

5)  применить орфографическое правило, выбрать верный вариант ответа (путано). 

Ответ: 2. 

 

Разбор типового контрольного задания 

 

Укажите слово, в котором на месте пропуска пишутся две буквы н.  

рьян..о, пронзительн..о, изнурительн..о, изнурён..о, неподвижн..о  

 



Алгоритм выполнения задания: 

1) прочитать слова, определить их часть речи (наречия); 

2) определить, от каких прилагательных и причастий они образовались  (рьяно – от 

прилагательного рьяный, пронзительно – от прилагательного пронзительный, 

изнурительно – от прилагательного изнурительный, изнурённо – от причастия изнурённый, 

неподвижно – от прилагательного неподвижный).  

3) определить, сколько букв н пишется в суффиксах прилагательных и причастий, от 

которых образованы наречия с пропусками (рьяно, пронзительно, изнурительно, 

неподвижно – с одной н, а изнурённо с нн); 

4)  применить орфографическое правило, выбрать верный вариант ответа Ответ: 

изнурён..о. 

 

 

 


